



# BOLETIN Informativo

Nicaragua, Enero 2006 N° 7

ASOCIACION NICARAGUENSE DE INSTITUCIONES DE MICROFINANZAS

## Seminario Centroamericano de Microfinanzas Rurales y Ambiente: “Retos y Oportunidades para un Desarrollo Sostenible”



En la actualidad hay avances significativos en el sector microfinanciero en cuanto a la sostenibilidad y la cobertura. La necesidad de una mayor disponibilidad de servicios financieros para los sectores más pobres de la sociedad y hacia la microempresa es aceptada en la región, se adicionan nuevas expectativas respecto al papel que pueden jugar las microfinanzas en temas como: la incorporación de la equidad de género, la reducción de la pobreza contribuyendo con las metas del milenio y la incidencia en el desarrollo rural con sostenibilidad ecológica y ambiental.

A la luz de esa nueva preocupación, la Asociación Nicaraguense de Instituciones de Microfinanzas (ASOMIF) en conjunto con la Red Centroamericana de Microfinanzas (REDCAMIF), el apoyo financiero de: Embajada Real de los Países Bajos, HIVOS, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y FONDEAGRO y asesoramiento metodológico del Instituto de Investigación y Desarrollo NITLAPAN-UCA, organizaron los días 24 y 25 de Noviembre del 2005, el Seminario Centroamericano de Microfinanzas Rurales y Ambiente, bajo el lema “Retos y Oportunidades para un Desarrollo Sostenible”.

Este seminario tenía como objetivo ratificar la importancia que tienen las microfinanzas en el combate a la pobreza, en el marco de un desarrollo sostenible y a la vez iniciar un proceso de discusión sobre el papel de las microfinancieras y su aporte a la sostenibilidad ambiental en nuestro país.

Se logró contar con la participación de 170 personas de Nicaragua y la Región Centroamericana, entre Directores Ejecutivos, Asesores de Crédito, Directores Financieros, Consultores y Representantes de Ministerios del Gobierno.

A manera general se puede decir que a lo largo del Seminario se logró reflexionar sobre cuatro grandes puntos, a saber: a)-La existencia de una tendencia global de un mayor crecimiento económico relacionado negativamente con el ambiente, por que el crecimiento esta basado en un consumo insostenible de los recursos, b)-Los tratados de libre comercio, implican oportunidades económicas, pero no todos los países y las empresas están preparadas para aprovechar esas oportunidades, hay restricciones: Institucionales, técnicas, y financieras, c)-Existen paradigmas emergentes sobre: ¿Cómo ser mas competitivos económicamente?, ¿Cómo ser mas productivos para responder a demandas crecientes? y ¿Cómo empujar hacia procesos productivos que mejoren la sostenibilidad a largo plazo? y d)-En respuesta a esos paradigmas, surgen nuevas iniciativas que buscan inducir a patrones técnicos y culturales amigables con el ambiente: Sistemas de producción agroforestales y silvopastoriles, agricultura orgánica, carne orgánica entre otras. Sin embargo, hay dificultades para su adopción y al cómo fomentarlos. Se requiere de inversiones relativamente altas respecto a los sistemas tradicionales.

Las presentaciones condujeron a visualizar que los grandes retos para este tema pueden ser: ¿Cómo reorientar las tendencias depredadoras del desarrollo?, ¿Cómo empujar procesos de articulación entre diversas experiencias y actores? y ¿Quien debe fomentar estas articulaciones y procesos?. Para ello, la principal recomendación que se plantea para ASOMIF y REDCAMIF es la responsabilidad de asumir el reto de liderar un cambio institucional y de políticas de sus afiliados para lograr estos retos, ya sea profundizando sobre el tema, a través de intercambios, capacitaciones, apoyando investigaciones para el diseño de productos financieros y políticas financieras portadoras de beneficios ambientales o promoviendo la construcción de alianzas estratégicas de las instituciones asociadas a la red con instituciones de servicios no financieros.



## EDITORIAL

Me es grato presentarles el Séptimo Boletín Informativo de ASOMIF, herramienta comunicativa trimestral de nuestro gremio, que informa sobre las actividades que realizamos, para apoyar el sector de las MIPYMES a través del microfinanciamiento.

Este Boletín contiene los eventos realizados en el último trimestre del año 2005, tales como el "Seminario Centroamericano de Microfinanzas Rurales y Ambiente", Premiación del Concurso de "Ensayos Universitarios sobre Microfinanzas en Nicaragua", "Encuentro con funcionarios del INSS" y las actividades a realizarse durante el primer trimestre del año 2006.

Me despido con la seguridad de haber entregado al lector información valiosa y adecuada a su quehacer profesional.

Armando García  
Presidente  
ASOMIF

## CONTENIDO

- Acto de Cancelación del Sobre de Primer Día de Circulación de la Emisión Postal "2005: Año Internacional del Microcrédito"
- Premiación "Ensayos Universitarios sobre Microfinanzas en Nicaragua"
- Encuentro con INSS
- Misión evaluación de HIVOS en ASOMIF
- Próximas actividades

## Acto de Cancelación del Sobre de Primer Día de Circulación de la Emisión Postal "2005: Año Internacional del Microcrédito"



Sr. Alfredo Missair

En el marco de la Conmemoración del Año Internacional del Microcrédito, ASOMIF consideró la emisión de un Sello Postal como una excelente acción que reconoce y da proyección tanto a esta actividad financiera como a los miles de clientes, que día a día mejoran sus condiciones de vida con este recurso y que por sus condiciones de pobreza no son sujetos de crédito en la Banca Comercial.

El acto de Cancelación se realizó en el Auditorio de la Biblioteca "Roberto Incer Barquero" del Banco Central de Nicaragua, con la participación del Sr. Alfredo Missair, Coordinador Residente

del Sistema de Naciones Unidas en Nicaragua, Lic. Armando García, Presidente de ASOMIF, Lic. Alejandro González, Presidente de la Junta Directiva de Correos de Nicaragua y el Ing. Harold Rocha, Director Ejecutivo de INPYME.

Como invitados especiales asistieron Representantes de Agencias Donantes, Directores Ejecutivos de las afiliadas de ASOMIF y miembros de la Sociedad Filatélica Nicaragüense.



Acto de cancelación del Sobre del primer día de circulación

Se imprimió la cantidad de 10,000 (diez mil) sellos postales, de 30 x 40 mm, en impresión Offset Litográfica, con un solo valor facial de C\$3.00 cada uno, los cuales pueden adquirirse en las distintas ventanillas de Correos de Nicaragua.

ASOMIF agradece el apoyo financiero de la Embajada Real de los Países Bajos para la emisión de este sello, a la gestión de Correos de Nicaragua, al Centro de Información para el Desarrollo (CID) en la Biblioteca del Banco Central y la colaboración de la Representación del Sistema de Naciones Unidas en Nicaragua.

## Premiación “Ensayos Universitarios sobre Microfinanzas en Nicaragua”

Siempre inmersos en la Conmemoración del Año Internacional del Microcrédito, ASOMIF dio a conocer los resultados del Concurso de “Ensayos Universitarios sobre Microfinanzas en Nicaragua”.

Resultando ganadores en la Categoría “A”: Estudiantes de Pre-Grado, los siguientes:

Primer Lugar: Bachiller Sonia Gutiérrez y Bachiller Fátima Cáceres, con el ensayo: “Impacto de las Microfinancieras en el Desarrollo Socioeconómico de Nicaragua”, de la Universidad de Ciencias Comerciales UCC.

Segundo Lugar: Bachiller Osman Velásquez, con el ensayo “El Impacto Socioeconómico de las Microfinancieras en la vida de los Pequeños Empresarios”, de la Universidad del Valle.

Tercer Lugar: Bachiller Roberto Martínez, con el trabajo “Microfinanzas en Nicaragua: Acceso a Productos Microfinancieros, Enfoque de Género y Efectos en la Economía Nacional”, de la UNAN Managua.

En esta categoría se le entregó al Primer Lugar la cantidad de U\$ 600.00 dólares, al Segundo Lugar el monto de U\$ 450.00 dólares y al Tercer Lugar la suma de U\$ 350.00 dólares.

En la Categoría “B”: Estudiantes de Post-Grado, los ganadores fueron:

En el Primer Lugar: Lic. Carlos Calero, con el ensayo “El Control Interno en el Proceso del Microcrédito”, de la UPOLI.

Segundo Lugar: Lic. Guillermina Araúz Hüeck, con el trabajo “Cobranza Administrativa: La cara social de la morosidad”, de la UAM.



En esta categoría se le entregó al Primer Lugar la cantidad de U\$ 700.00 dólares y al Segundo Lugar el monto de U\$ 550.00 dólares.

El Jurado Calificador estuvo conformado por el Lic. Armando García, Presidente de ASOMIF, Lic. Alfredo Alaniz, Director Ejecutivo de ASOMIF, Lic. Armando Gutiérrez, Director Ejecutivo de PRESTANIC, Lic. Perla Rosales, Coordinadora Nacional de PROMIFIN y el Lic. Juan Vega, Director Regional de PROMIFIN. Los que evaluaron los siguientes elementos: coherencia interna, originalidad y abordaje, dominio del tema, capacidad de síntesis y presentación formal.

Al Acto de Premiación asistieron los jóvenes participantes con sus acompañantes, invitados especiales y Directores Ejecutivos de las IMF's afiliadas a ASOMIF.

El Concurso logró cumplir con su objetivo como era estimular la producción de temas que contribuyan al desarrollo y avance de las microfinanzas. Los trabajos serán publicados en una Edición Conmemorativa del Año Internacional del Microcrédito, que contendrá un informe de las actividades alusivas a la conmemoración.

ASOMIF agradece a todos/as los/as estudiantes participantes en este concurso por el esfuerzo realizado para presentar sus trabajos, a los patrocinadores de los premios: Sistema de Naciones Unidas en Nicaragua y al Programa de Fomento de Servicios Financieros para Poblaciones de Bajos Ingresos (PROMIFIN-COSUDE).

Ya se plantea la realización de una replica de este concurso para el año 2006.

## Encuentro con INSS

ASOMIF organizó un encuentro con funcionarios del INSS, con el fin de apoyar a las IMF's afiliadas que han estado participando en la consulta e investigación sobre el seguro facultativo que el INSS está interesado en implementar, particularmente con la clientela de las microfinancieras.



En el encuentro, funcionarios del INSS presentaron el proyecto de implementación, en lo concerniente a las obligaciones y/o responsabilidades que tendrían nuestras asociadas, las empresas médicas previsionales y el INSS.

## PRÓXIMAS ACTIVIDADES

### Fortalecimiento Institucional

Con el apoyo financiero de la Fundación FORD, se realizarán en este primer trimestre del año una serie de estudios como son:

“Diagnóstico de Salarios en el Sector de las Microfinanzas en Nicaragua”; el objetivo de éste es realizar un análisis de los salarios devengados en las IMF a todos los niveles jerárquicos, este estudio develará la situación actual del sistema salarial y servirá de herramienta para construir una tabla de salarios estándar y acorde al volumen de las operaciones microfinancieras. Los resultados se presentarán en un taller para una retroalimentación.

“Diagnostico de Sistemas Gerenciales de Información y Medición del Desempeño”; se espera que de este diagnostico se conozca con precisión la situación actual en las afiliadas en las áreas de sistema gerenciales de información y medición de desempeño, de tal manera que permita abrir pasos para conocer los niveles de uso e implementación de sistemas de medición y encaminar a las IMF's hacia una estandarización de indicadores.

“Diagnostico del Potencial Turístico”; Este identificará aquellos puntos geográficos que tienen potencial de explotación turística y que los clientes de las afiliadas pueden aprovechar como oportunidades de negocio, contendrá las posibles actividades económicas a desarrollar e insumos o pautas para el desarrollo de productos y servicios financieros. Los resultados de este Diagnóstico se presentarán en un taller para la retroalimentación de los resultados.

## Misión Evaluación de HIVOS en ASOMIF

ASOMIF recibió la visita de una Misión de Evaluación de HIVOS. Esta tenía como objetivo analizar los resultados obtenidos por ASOMIF durante el período 2000-2004 .

El informe entregado menciona importantes logros para la Asociación, tales como: el posicionamiento de la Red a escala regional, incidencia para la aprobación de la Ley Especial de Microfinanzas, la implementación exitosa e independización de la Central de Riesgo, transparencia del sector microfinanciero que se refleja a través de los datos presentados en la revista y la participación de 14 IMF afiliadas que publican sus datos en el Mixmarket y la incorporación del tema de género en diferentes niveles de discusión del gremio.

Entre las recomendaciones recibidas se pueden destacar las referidas a: fortalecimiento de las acciones para mejorar la imagen de las microfinanzas en el país, nuevas estrategias de autosostenimiento y otras referidas al manejo ejecutivo de la Asociación.

### Réplica del Curso MICROFIN

MICROFIN es una herramienta sofisticada desarrollada en EXCEL, para realizar proyecciones financieras. Fue desarrollada a través de contactos con CGAP, Women's World Banking, SIDA, y la Fundación Ford.

ASOMIF pretende organizar este curso que tiene una duración de cinco días para que los participantes logren conocer el proceso de crear un plan de negocio para una institución de microfinanzas, incluyendo proyecciones financieras. El curso está diseñado para que los participantes tengan la oportunidad de aplicar la teoría a través de un estudio de caso bien detallado, haciendo uso del MICROFIN en la computadora.

### Tercera Conferencia Centroamericana de Microfinanzas

La Red Centroamericana de Microfinanzas (REDCAMIF) en conjunto con la Red Nacional de Instituciones de Microfinanzas de Honduras (REDMICROH) se encuentran organizando la Tercera Conferencia Centroamericana de Microfinanzas, bajo el lema Nuevos retos: Entorno, Innovación e Impacto.

Esta se desarrollará en Tegucigalpa, del 16-18 de agosto de 2006. El costo de la participación por persona para las instituciones afiliadas a ASOMIF es de U\$ 200.00 dólares y U\$ 250.00 para las no afiliadas. Ambos costos están vigentes si se inscriben antes de culminar el mes de febrero del año en curso.